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Talleres de verano 
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PRESIDENTE CCHC ÑUBLE

Vacío legal podría incentivar la informa-
lidad en la extracción de áridos, afectan-
do la sostenibilidad de la industria”

NAYALET MANSILLA DONOSO
FISCAL REGIONAL DE ÑUBLE

Ser una región con gran territorio rural 
hace atractivo a quienes realizan estos 
cultivos querer asentarse en la zona”

Destacada
¿Es necesario plebiscitarlo todo?
Señor Director:

La propuesta de plebiscitar la continuidad de las AFP, presentada por un grupo de diputados oficialistas, abre un 
debate fundamental: ¿cuándo es adecuado someter decisiones públicas a la opinión ciudadana mediante un plebiscito? 
Y, más importante aún, ¿es posible o conveniente plebiscitar todo? En un sistema democrático, el plebiscito es una he-
rramienta valiosa, utilizada generalmente para resolver temas de alta relevancia nacional o de profundo impacto social, 
como ocurrió con la nueva Constitución. Sin embargo, su uso indiscriminado o para temas técnicos puede desvirtuar 
su propósito y generar confusión en la ciudadanía. En el caso de la reforma previsional, estamos frente a una discusión 
que involucra aspectos técnicos y financieros complejos, que requieren un profundo conocimiento de las dinámicas 
económicas y sociales del país. Para esto, elegimos representantes: diputados y senadores que, junto a sus equipos 
técnicos y asesores, tienen el mandato y las herramientas necesarias para deliberar y decidir de manera informada y 
responsable. Delegar esta responsabilidad a la ciudadanía, que no necesariamente tiene acceso a toda la información 
técnica o experiencia en el tema, podría terminar en decisiones desinformadas y contrarias al bienestar colectivo.

En un país con una democracia representativa, ¿hasta qué punto es necesario someter a votación temas técnicos 
que deberían ser decididos por expertos y representantes electos? Es una reflexión que debemos hacer para evitar 
confundir el ejercicio democrático con la falta de dirección técnica y política.

Cristóbal Cifuentes Rivera, Académico de Administración Pública USS

Bombas Molotov
Señor Director: 

En la segunda guerra mundial, el 
canciller soviético fue Viacheslav Mo-
lotov (1890-1986), ministro de Asuntos 
Exteriores de la URS en 1939-1949 y 
en 1953-195, una de las figuras más 
importantes del periodo de Stalin.

Durante la guerra surgió un ar-
mamento artesanal que ya se había 
utilizado en conflictos anteriores, 
pero que ahora adquirió una masiva 
aplicación a la guerra, especialmente 
por los soldados rusos frente a los 
nazis. Se habló del “cóctel Molotov” 
o sencillamente de bombas Molotov, 
que eran botellas cargadas con mate-
riales incendiarios y lanzadas desde 
aviones sobre posiciones enemigas. 
La leyenda habla de memorables 
ataques con estas armas, que resulta-
ron eficaces para enfrentar a los muy 
bien equipados ejércitos alemanes. 
La bomba Molotov adquirió fama 
mundial y apareció como expresión 
extrema en manifestaciones callejeras. 
En realidad, su utilización en estos 
eventos resultó demoledora.

Grupos extremistas comenzaron a 
usarlas en acciones callejeras contra 
policías.

A las pancartas y griteríos tradicio-
nales, sucedió un ataque verdadera-
mente letal contra los defensores del 
orden público, que se vio enfrentado 
a agresiones inéditas ante la cual sus 
recursos tradicionales resultaron 
absolutamente ineficaces. 

Hay que decirlo derechamente: 
lanzar estas bombas es tirar a ma-
tar, por lo tanto, incorporarla a las 
manifestaciones propias de la de-
mocracia es inadmisible y quienes 
lo hacen no merecen otro nombre 
que criminales.

Resulta absolutamente impropio 
que escolares las utilicen para mani-
festar demandas o simplemente odio 
estratégico contra los encargados del 
orden público.

Lo que pasó en el Internado Nacional 
Barros Arana obliga a poner atajo a 
esta violencia inadmisible. Ningún 
derecho humano puede proteger 
actos criminales.

Alejandro Witker                                                     
               Historiador

Olas de calor y salud: la nueva 
realidad 
Señor Director:

Cada verano vivimos temperatu-
ras extremas y eventos de olas de 
calor más frecuentes e intensos. 
En lo que va de 2025 hemos sido 
testigos de altas temperaturas que 
afectan a miles de personas entre 
Valparaíso y Bío Bío, pudiendo llegar 
a ser fatales. 

Las olas de calor de 2017 y 2019 
evidenciaron su impacto, sobre 
todo en mayores de 65 años, con 
un exceso de 500 muertes en solo 
20 días. Con el cambio climático 
fortaleciendo estos eventos, urge 
mejorar y reforzar la respuesta de 
salud pública con una perspectiva 
multisectorial y a todo nivel. 

El Ministerio de Salud ha activado 
la campaña de verano, difundien-
do información sobre el riesgo de 
las olas de calor en la salud y las 
acciones a tomar, pero aun pare-
ciera faltar una respuesta mucho 
más clara y coordinada dada las 
diversas realidades sociales en 
nuestro país. 

Resulta urgente que los gobiernos 
regionales y las municipalidades 
tomen un rol proactivo en la difusión 
de información e implementación de 
medidas en diversas comunidades: 
acceso a agua para una buena hidra-
tación, promoción de áreas verdes 
en zonas críticas -establecimiento 
de líneas de ayuda en especial para 
personas mayores y con ciertas 
enfermedades-, llamados a evitar 
actividad física intensa en horas 
de mayor calor, entre otras. Esta 
nueva realidad urge a prepararnos 
de mejor manera, para proteger la 
salud de miles.

Dra. Yasna Palmeiro                                                               
Asesora del Centro de Comunicación de 

las Ciencias U. Autónoma

Apaguemos el ciclo: prevenir es la 
clave
Señor Director: 

Ver las noticias de los incendios en 
California es, desafortunadamente, 
enfrentar un espejo de lo que ocurre 
en Chile cada verano. Basta con 

remontarnos hace 11 meses atrás, 
cuando vivimos en Valparaíso el 
segundo incendio forestal más 
letal del mundo, o al 2017, cuando 
la “Tormenta de Fuego” marcó el 
inicio de los incendios forestales 
de sexta generación. 

Si bien la inversión histórica de 
más de $156 mil millones por parte 
del Gobierno ha dado buenos re-
sultados en cuanto a combate, los 
incendios continúan aumentando. 
En comparación con la misma fecha 
del año pasado, hemos visto un 
18% más de estos siniestros a lo 
largo del país. 

El escenario tampoco ayuda. Con 
un 2024 marcado como el año más 
caluroso del mundo, una sequía de 
15 años a nivel nacional y un 27% del 
territorio afectado por desertifica-
ción, un pequeño descuido puede 
desencadenar una tragedia. 

Los incendios forestales, respon-
sables de altas emisiones de gases 
de efecto invernadero, vulneran 
aún más a la flora y fauna. Los 
bosques nativos, que absorben 
2.6 gigatoneladas de CO₂ al año, 
regulan el ciclo hídrico y frenan la 
desertificación, son esenciales para 
la biodiversidad. 

Y lo más complejo es que el pro-
blema no es solo ambiental, sino 
también social y económico. La 
pérdida de bosques compromete los 
recursos de agua dulce, acelera la 
pérdida de biodiversidad y expone a 
millones de personas a condiciones 
de vida más difíciles.

La lección es clara: debemos 
actuar de inmediato para restau-
rar y proteger nuestros bosques y 
ecosistemas. Gobiernos, empresas 
y ciudadanos debemos unir esfuer-
zos en un compromiso colectivo. 
Reforestar y trabajar en alianzas 
público-privadas es esencial para 
evitar que se repitan tragedias como 
la pérdida de miles de hectáreas 
por incendios, el desplazamiento 
de comunidades y la destrucción 
de ecosistemas vitales.

 
Suzanne Wylie                                              

     Directora ejecutiva de Fundación 
Reforestemos

- ¡En estas fechas yo me  imaginaba en mi casita...!

Microbasural. Junto con saludarlos cordialmente, 
adjunto fotografía de microbasural en Avenida  Baque-
dano en Chillán, esperando que esta fotografía pueda  
informar a la comunidad. Fotografía enviada por 
Juan Parés Fuentes 

¿Está de acuerdo con el proyecto de 
ley que busca prohibir el viente de 
alquiler en Chile?

38%
Sí

62%
No

Plaza San Francisco.  El 18 de enero de 1887, La Dis-
cusión informa sobre la decisión de plantar 800 árboles 
en la ciudad, destacando la arborización de las plazas 
Santo Domingo y San Francisco, esta última frente al 
convento franciscano. 
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